

PRESENTACIÓN DEL DR. IDEL VEXLER TALLEDO, DOCTOR HONORIS CAUSA – UNIFÉ

PRESENTATION ABOUT UNIFE DOCTOR HONORIS CAUSA IDEL VEXLER TALLEDO

Agustín Campos Arenas¹

El Dr. Idel Alfonso VEXLER TALLEDO es un educador graduado y titulado en la Universidad Nacional de Educación “Enrique Guzmán y Valle” en los años dorados de la antiguamente conocida Universidad de la Cantuta. Su especialidad inicial es la de profesor de Educación Secundaria, con mención en Química y Biología, la que demanda cualidades intelectuales de análisis, síntesis y experimentación, control, entre otras, que marcarán su vida profesional posterior. Realizó, también estudios de Maestría sobre Calidad Educativa.

Su labor de enseñanza la realizó en diferentes instituciones, en su propia universidad, en un colegio de Talara, de su cálida tierra natal la región Piura. Luego, en Lima, desempeña cargos y funciones diversas en el Colegio León Pineo (Coordinador de Ciencias Naturales, de Tutoría, Educación Física). En esta institución educativa llega a desempeñarse de manera exitosa como Director del Colegio. También, enseña en instituciones públicas rurales y asentamientos humanos, en concordancia con sus principios de servicio al que más lo necesita que guían toda su vida.

El nivel de Educación Superior se beneficia de su competencia docente y en ella realiza actividades de enseñanza en instituciones tales como IPAE, Universidad Garcilaso de la Vega, Centro de Desarrollo Humano y Creatividad, Universidad Enrique Guzmán y Valle, etc.

La proficua labor profesional del Dr. Vexler incluye su pasión por comunicar. Así encontramos una

gran cantidad de artículos en diarios de circulación nacional y su participación como asesor en programas de radio y promotor de campañas de bien social. Este interés particular por decir, informar, comunicar, aclarar y señalar caminos lo vemos, también a través de sus publicaciones.

El currículo y el proceso de enseñanza – aprendizaje, los jóvenes y su problemática, son entre otros, temas que aborda con conocimiento profundo y gran expresión didáctica en numerosas publicaciones. No obstante, quiero mencionar sus dos obras más recientes:

- “*Notas de un educador: reflexiones, propuestas y logros*”, que reúne sus disquisiciones sobre la educación del país, publicada en el 2007 por la Editorial Andrés Bello.
- “*Reflexiones comprometidas*”, publicación de este año, que reúne una serie de pensamientos y sentimientos acerca del quehacer educativo. A través de esta publicación se observa su compromiso con la educación peruana, con la acción docente y con el hacer efectivo y eficiente en las tareas de la educación. Entre los temas analizados, el Dr. Vexler toma en cuenta, generosamente, la presentación que hizo a un libro mío sobre Métodos Mixtos de Investigación. Su obra ha sido publicada en este año por el Fondo Editorial de la Universidad de San Martín de Porres.

Como ponente ha participado en un número muy grande de eventos y ha tratado diversas temáticas tales como: Tecnología de la educación, administración y gestión, calidad, formación

¹ Ph. D. en Educación. Past Vicerrector Académico, Decano de la Facultad de Ciencias de la Educación y Director de la Oficina de Evaluación de la UNIFÉ. Catedrático universitario, autor de publicaciones en educación y consultor internacional. Actualmente, Director de la Escuela de Post Grado de la UNIFÉ.

docente, políticas educativas, interculturalidad, comprensión lectora, educación inicial, responsabilidad social, etc. Muchas de estas participaciones se han dado en el marco de congresos nacionales e internacionales, encuentros, foros, talleres, seminarios, cursos y otros.

Como consultor y asesor ha brindado su consejo experto a organizaciones internacionales como la Agencia de Cooperación Técnica de la República Federal de Alemania – GTZ, el Banco Mundial y organizaciones nacionales como la Marina de Guerra del Perú, el Ministerio de Educación y sus dependencias, el Congreso de la República, etc.

Ha desempeñado una serie de cargos que reflejan su capacidad de dirección y gestión, así, se puede mencionar los siguientes:

- Director del Colegio León Pinelo durante 17 años
- Director adjunto de la Dirección General de Educación Primaria y Secundaria del MED.
- Miembro de la Directiva de Foro Educativo y del Consejo Nacional de Educación.
- Presidente de la Comisión Técnica para la elaboración de la actual Ley General de Educación.
- Presidente de los Directorios del PEAR – Banco Mundial, del Proyecto BID II – MED, de Capacitate Perú – Unión Europea.
- Presidente del Foro Nacional de Educación para todos.
- Director del Consejo Directivo del Instituto de Radio y Televisión del Perú.
- Vice Ministro de Gestión Pedagógica en los periodos Diciembre 2000 – Agosto 2001, Febrero 2004 hasta la actualidad.
- Miembro, nuevamente, del Consejo Nacional de Educación.

El Dr. Vexler ha estado presente en eventos nacionales e internacionales, en algunos casos como participante y en otros en representación del país. Así, ha estado en Argentina, Guatemala, República Dominicana, México, Colombia, Estados Unidos, Venezuela, Suiza, Cuba, Chile, Paraguay, Ecuador. En algunos de estos países ha estado en varias oportunidades.

Por su labor como Vice Ministro, ha participado como representante peruano a un conjunto de

reuniones en las que se analizaban, políticas y estrategias aplicables al área Inter (lati) (Sud) americana.

El Doctor Vexler a lo largo de su brillante y fructífera carrera profesional ha merecido una serie de reconocimientos: Desde instituciones educativas organizaciones de la sociedad civil, municipalidades, UGEL, Estación de radio. De los 30 que aparecen en su hoja de vida, permítanme mencionar sólo algunos.

- Premio “Gabriela Mistral” a la excelencia educativa / 2001-
- Premio “Excelencia Educativa DRELM” otorgado por Dirección Regional de Educación de Lima Metropolitana / 2006
- Personaje del año 2006 / Diario Perú 21
- Medalla “Walter Peñaloza Ramela” otorgada por la Universidad Nacional de Educación “Enrique Guzmán y Valle”
- Doctor Honoris Causa de la Universidad Nacional de Educación “Enrique Guzmán y Valle” 2004.
- Profesor Honorario de la Universidad señor de Sipan / 2005.
- Doctor Honoris Causa de la Universidad Garcilazo de la Vega / 2007
- Doctor Honoris Causa de la Honorable Academia Mundial de Educación / 2009
- Medalla de Honor Sanmarquina, en el grado de Gran Cruz / 2011.
- Medalla de Honor del Congreso de la República en reconocimiento a su destacada labor como educador, comunicador y gestor de una educación inclusiva en el país / 2011.
- Condecorado por el Presidente de la República como Gran Oficial de la Orden de Mérito por servicios distinguidos / 2011.

Debo dejar constancia, además, que el Dr. Vexler ha merecido las Palmas Magisteriales en dos oportunidades: en el Grado de Educador (1990) y en el Grado de Maestro (2002).

Actualmente, además de labor como Vice Ministro de Gestión Pedagógica es Director Honorario y Asesor del Colegio León Pinelo.

Permítame decir algunas palabras sobre el grado Doctor Honoris Causa.

El término *Doctor* proviene del verbo latino *docere* que significa “enseñar” y *Docto* que implica *Maestro*. Ha sido asumido como grado/título académico por la Universidad en su concepción y desarrollo, primero en Europa y luego en el resto del mundo, especialmente en Estados Unidos.

Se menciona que el origen de la palabra se encuentra en la universidad medieval y más aún se le relaciona con la iglesia primigenia para referirse a los apóstoles, padres de la iglesia u otras autoridades que interpretaban la Biblia. En Europa este grado estuvo reservado para la iglesia y luego en 1179, en el III Concilio de Letran, se abre a otras personas y se libera de costo.

El otorgamiento del Doctorado se da en el área del Derecho, en los primeros momentos (siglo XI), costumbre que se mantiene de llamar Doctor al titulado en este campo. Es hasta el siglo 13 que el doctorado se extiende a otras áreas, especialmente a Teología y Medicina. Posteriormente, las universidades amplían las áreas para reconocer el conocimiento y las virtudes de las personas.

El Doctor Honoris Causa, es un título/grado honorífico que se concede, como afirma la acepción por *Causa* de honor, por *razón* de honor. Se otorga a personajes que han destacado en ciertos ámbitos profesionales para reconocer el *Mérito y la Valía* de una persona. Se otorga, a personajes distinguidos en reconocimiento a sus méritos especiales por sus servicios calificados en un determinado campo o a la sociedad en general.

Aunque no hay consenso al respecto, se considera que uno de los primeros honoris causa concedidos ocurrió en los 1470's a Lionel Woodville por la Universidad de Oxford.

Aunque muchos que reciben esta distinción no la usan regularmente en sus comunicaciones y presentaciones, existe la costumbre de escribir el

grado de Doctor Honoris Causa como (Dr. h. c.), tal como lo hizo Benjamín Franklin.

La Universidad Femenina del Sagrado Corazón, La UNIFÉ, la Universidad de la Mujer, siguiendo su política de reconocer el servicio, tema de gran y especial relevancia en nuestra institución, que se ofrece a la sociedad y en especial a los sectores menos favorecidos, ha considerado oportuno y pertinente la propuesta hecha por la Facultad de Ciencias de la Educación, a través de su Decana; Dra. Gloria Benavides Vía, y de la Escuela de Postgrado, por medio de su Director: Dr. Agustín Campos Arenas, para otorgar el Grado de Doctor Honoris Causa al distinguido educador Idel Vexler Talledo.

Tal como lo hemos detallado, el Dr. Vexler ha ofrecido múltiples servicios al país. Su calidad profesional es indiscutible. Siempre dispuesto a mejorar la educación nacional desde el ámbito en que se encontrara. Una muestra evidente de su valía es su permanencia en el cargo de Vice Ministro por tanto tiempo, cosa inusual en el Perú. Siempre atento a apoyar a las escuelas, docentes y estudiantes. Siempre comprometido con una mejor educación para lograr un mejor país.

Su calidad personal es algo especial. Es una persona abierta al diálogo, atenta a buscar soluciones y no quedarse con el problema, comprometido, afable y amigo leal.

Es por la Causa de Honor que el Dr. Idel Vexler Talledo es propuesto para recibir el Doctor Honoris Causa, grado honorífico que la UNIFÉ lo otorga limitadamente, sólo a personas distinguidas y el Dr. Vexler lo es.

Por todo lo expresado, Hna. Rectora, solicito a usted que se le conceda el Grado de Doctor Honoris Causa, al Maestro Idel Vexler Talledo.

